

# 恩を返す話

菊池寛

青空文庫



寛永十四年の夏は、九州一円に近年はない旱炎かんえんな日が続いた。その上にまた、夏が終りに近づいた頃、来る日も来る日も、西の空に落つる夕日が真紅の色に燃え立つて、人心に不安な期待を、植えつけた。

九月に入ると、肥州溫泉ヶ嶽ひしゅう うんぜん がだけが、数日にわたつて鳴動した。頂上の噴火口に投げ込まれた切支丹宗徒きりしたんしゆうとの怨念おんねんのなす業だという流言が、肥筑ひちくの人々を慄れしめた。

凶兆はなお続いた。十月の半ばになつたある朝、人々は、庭前の梅や桜が時ならぬ蕾を持つてゐるのを見た。

十月の終りになつて、これらの不安や恐怖のクライマツクスが

ついに到来した。それは、いうまでもなく島原の切支丹宗徒の蜂起である。

肥後熊本の細川越中守の藩中は、天草とはただ一脈の海水を隔つるばかりであるから、賊徒蜂起の飛報に接して、一藩はたちまち強い緊張に囚われた。

しかも一揆が、かりそめの百姓一揆とちがつて、手強い底力を持つていることが知れるに従つて、一藩の人心はいよいよ猛り立つた。家中の武士は、元和以来、絶えて使わなかつた陣刀や半弓の手入れをし始めた。

松倉勢の敗報が、頻々と伝えられる。しかし、藩主忠利侯は在府中である上に、みだりに援兵を送ることは、武家法度の固

く禁ずるところであつた。国老たちの協議の末、藩中の精銳四千を川尻に出して封境防備の任に当らしめることになった。  
わが神山甚兵衛も、この人数のうちに加わっていた。成年を越したばかりの若武者であつたが、兵法の上手である上に、銅色を帶びた双の腕には、強い力が溢れている。

国境を守つて、松倉家からの注進を聞きながら、脾肉の嘆を洩しているうちに、十余日が経つた。いよいよ十二月八日、上使板倉内膳正が到着した。細川勢は、抑えに抑えた河水が堤を決したように、天草領へ雪崩れ入った。が、しかし一揆らが唯一の命脈と頼む原城は、要害無双の地であった。搦手は、天草灘の波濤が城壁の根を洗つてゐる上に、大手には多くの丘陵が

起伏して、その間に、泥深い沼沢が散在した。

板倉内膳正は、十二月十日の城攻めに、手痛き一揆の逆襲を受けて以来、力攻めを捨てて、兵糧攻めを企てた。が、それも、長くは続かなかつた。十二月二十八日、江府から松平豆州まつだいらうづしゆうが上使として下向げこうしたという情報に接すると、内膳正は烈火のごとく怒つて、原城の城壁に、自分の身体と手兵とを擲げ付けようと決心した。

細川家の陣中へも、総攻めの布告が来た。しかし翌二十九日は、冬には希な大雨が降り続いて、沼池しょうちの水が溢れた。三十日は、昨日の大雨の名残りで、軍勢の足場を得かねた。

あくる寛永十五年の元朝がんちょうは、敵味方とも麗かな初日を迎えた。

た。内膳正は屠蘇とそを汲み乾すと、立ちながら、膳を踏み碎いて、必死の覚悟を示した。

この日は、夜明け方から吹き募つつた、烈風が砂塵を飛ばして、城攻めには屈強の日と見えた。正辰しょうたつの刻限から、寄手は、息もつかず、ひしひしと攻め寄つた。

神山甚兵衛も、出陣以来、待ちに待つた日にあうこと喜んだ。  
彼は少年の折から、一度は実地に使つてみたいと望んでいた天正祐定ようすけさだの陣刀を振り被りながら、難所を選んで戦うた。

しかし寄手は、散々に打ち悩まされた。内膳正が流れ弾にあたつて倒れたのを機会に、総敗軍の姿となつて引き退く後を、城兵が城門を開いて、慕うて來た。

この時である。甚兵衛は他の若武者と共に細川勢の殿をして戦いながら退いた。その時に、敵方の一人がしつこく彼につきまとつて来た。六十に近い、右の頬に瘤こぶのある老人である。彼は鎧よろいの胴ばかりを付けていた。目のうちは異様に輝いて、熱に浮されたようになんた、「さんた、まりや」と掛け声をしながら打ち込んでくる。

息切れで苦しがりながら、懸命に打ち込んでくる。敵を倒すことも、自分が斬られることも、念頭にない。ただ無性に太刀を振ることが、宗教的儀礼の一部であるように見えた。

甚兵衛も、かかる老人に対しては、なんらの闘志もなかつたが、余りにしつこくつまうので、仕方なく一刀を肩口に見舞うた。老人は、血を見ると、一種の陶酔から覚めて命が惜しくなつた

らしく、急に悲鳴を挙げながら逃げ出した。すると甚兵衛もそれに釣られて、十間ばかり追いかけようとした途端、一人の壮漢が彼の行手を遮つたのである。

その男は、南蛮ふうの異様の服装をしていた。そして甚兵衛には解せぬ呪文を高らかに唱えながら、太刀を回して、切つて掛けた。甚兵衛は中段で受け止めたが、相手の腕の冴えていることはその一撃が十分に証明した。甚兵衛は朝からの戦いでかなり疲れていて、鎧の重さが、ひしひしと応えるのに、その男は軽装しているために、澆刺たる動作をなした。おまけに、太刀を打ち合うごとに、その男が胸に吊している十字架<sup>クロス</sup>が甚兵衛の目を射た。彼はその十字架に不思議な力が籠っているように思つて、一種の魅

力をさえ感じた。甚兵衛の太刀先を相手が避けて、飛び退つたはずみに、二人の位置が東西になつたと思うと、敵の十字架に、折柄入りかかる夕日が煌いた。<sup>きらめ</sup>燦然と輝いたと思う途端、甚兵衛は頭上に強いショックを感じて、あつと思う間もなく昏倒した。

「甚兵衛どの、甚兵衛どの」と呼ばれる声に、彼はふと自分に立つた。目を開くと、<sup>おかげわはどう</sup>桶側胴の鎧を着た若武者が自分のそばに立っているのを見た。そしてその足元には、十字架を掛けた以前の壮漢が斬られて間もないと見え、ときどき弱い痙攣<sup>けいれん</sup>を血にまみれた全身に起している。

「惣八郎、助太刀を致した」とその若武者はいつた。その男は、<sup>そう</sup>

まぎれもない、同藩の佐原惣八郎であつた。甚兵衛は頭を一振り振つて、初めて意識の統一を取り返した。彼が壯漢のために、一撃を受けて昏倒したところへ、惣八郎が駆けつけて危急を救つてくれたことが、彼の頭のうちに明瞭に分明した。

彼は惣八郎に対して、命を助けられた感謝の言葉をいわねばならなかつた。しかしそれがどうしても口に出なかつた。

「良き兜かぶとでござるな」と惣八郎は何気なくいつて、死骸から例の十字架をはずして、自分の物にしてしまうと、

「さあ、はや参ろう。残つておる者は、われらばかりじや」といひ捨てたまま、小さい溝どぶを飛び越えて畦あぜ道みちを跡をも見ずに、急いだ。

甚兵衛は、独り取り残されて、深い溜息をもらした。彼は困つたことになつたとを考えた。どうして一刀の下に斬り殺さなかつたかを、悔んだ。自分の兜の良いのと、敵の刀の切れ味の鈍いのが恨まれた。

彼は、惣八郎から恩を着ることを欲しなかつたのである。彼が昏倒した時に、もし意識が残つていて、そのまま殺されるのが良いか、惣八郎に助けられるのが良いかと尋ねられたら、彼は即座に死の方を選んだであろう。

甚兵衛と惣八郎とは、犬猿もただならぬ仲というのではなかつた。しかし、甚兵衛は、惣八郎がなんとなく嫌であつた。磊落な甚兵衛には、つんと取り澄ました惣八郎が気に入らなかつた。

その上、甚兵衛が惣八郎に含んでいることが一つある。それはほ  
かでもない惣八郎と甚兵衛とは、兵法の同門であつた。三年前、  
産土神の奉納仕合に、甚兵衛と惣八郎は顔が合つた。その時に  
甚兵衛は敗れたが、それ以来、甚兵衛はその敗戦を償うため、身  
を碎いて稽古をした。そして、惣八郎と今一度の手合せを願つて  
いる。ところが惣八郎はいろいろな口実で、それを避けた。「惣  
八どのと甚兵衛とのとは、腕前においていざれが上じや」などい  
う懸案が同門の間に、提出せられるたびに、惣八郎は「われらが  
ごとき」といつて謙遜した。しかし、その言葉の後に洩す微笑は、  
その言葉の文字通りの意味を取り消していると噂された。が、二  
人は道で会えば、会釈もした。同席の場合には、言葉も交した。

しかし甚兵衛は、一時の勝利の効果を長く保存しようとする惣八郎を、かなり含んでいて、いつかは目に物見せようと心掛けていた。その相手から、彼は意外にも恩を着たのである。

彼は、強い衝動のために起つた頭の痛みを感じながら、惣八郎によつて、無意識のうちに着せられた恩を悔んだ。

「惣八郎どのが、甚兵衛の持て余した敵を打ち取つた。甚兵衛は、日頃大口を叩くが、戦場では殊のほか手に合わぬ男じや」という噂が陣中に伝わつたらどうしようかと考えた。その上、自分の嫌な男を一生の命の恩人として持つてゐることは、いかに不快であるかを考えた。

彼は力なく立ち上つて、陣へ退く途中でいろいろと頭を悩まし

た。そして、とうとうこの不快を取り除く第一の手段は、早く恩返しをすることだと考え付いた。惣八郎の危難を助けてやればよい、彼の受けただけの恩を返してやればよいと思つた。その上、今は戦場である。そんな機会が、幾度も来るに違いないと思つた。すると、余り屈託をした自分がばからしくなってきた。彼は元気をかなり取り返すことができた。

陣中へ帰つてみると、同輩はなんともいわなかつた。惣八郎はと見ると、篝火<sup>かがりび</sup>の火影で、火影<sup>ほかげ</sup>、鎗<sup>けぬき</sup>を使つていた。惣八郎は今日のできごとを誰にも披露しなかつたのだ、と思つた。が、甚兵衛の心のうちには、それに対する感謝の心は湧かなかつた。彼は、二重に恩を着たような心がして、心苦しくさえ思つたのである。

その後も、惣八郎が金の十字架を分捕りしたという話をする者はあつたが、しかしそのできごとについては、誰も一言もいわなかつた。甚兵衛は、自分の前を憚つていわぬのかと思つた。が、しかし、それは彼の邪推であることが間もなく分かつた。

甚兵衛は、一心に報恩の機会を待つた。惣八郎とは、陣中で朝ち夕顔を見合わしたが、惣八郎はなんとも、その日のできごとについては、いわなかつた。甚兵衛の方でも、自らその日のできごとについて語るのを避けた。彼が惣八郎から恩を受けたことを、惣八郎に対して公認することがいかにも不快であつた。今にも、恩返しをしてやると心のうちで思つていた。

やがて、正月五日になると、上使松平伊豆守が天草表へ到着し

た。甚兵衛は、華々しい城攻めが近づいて来たことを欣んだ。しかし伊豆守もまた、兵糧攻めの策を探つて、いたく甚兵衛を落胆させた。

無為な日が続いた。細川の陣陣でも、ときどき物見の者を出すばかりであった。甚兵衛は、毎夜のように惣八郎と顔を見合せた。そして惣八郎の言語や笑いのうちに、自分に對する侮蔑が交つていはせぬかと、氣を回した。その上に、惣八郎と同座していると、命を助けられたという意識が、一種の圧迫を感じしめて、かなり不快であった。

二月八日、絶えて久しき城攻めがあつた。甚兵衛は今日こそと

勇み立つた。彼が戦場に向う動機は、今までとはまったく異なっていた。

功名をするためでもなければ、主君のためでもなかつた。一途に恩を返すことを念としたのである。彼は無論、惣八郎の後をつけた。惣八郎はその日も懸命になつて戦つた。敵はたいてい百姓である上に、兵糧がだんだん乏しくなりかけていたためか、惣八郎の手に立つ者とては、一人もいなかつた。無論甚兵衛の助太刀を要するような機会は来なかつた。

ただ一度、惣八郎は敵と渡り合つているうちに足を滑らせた。

が、片膝を突くと共に、付け入ろうとした相手を、腰車に見事に斬つて捨てた。

甚兵衛は、その日ほど太刀打ちをしなかつた。自分の前に進んで行く惣八郎が激しく戦つたからである。彼はそうして、終日惣八郎の手痛い戦いを見物するばかりであつた。

二月二十八日は、いよいよ総攻めの日ときた。城を囲んでいる九州諸藩の軍勢四万三千人のうち、原城はらじょうの陥落を望まなかつたのは、恐らく甚兵衛一人であつたろう。無論、寄手のうちに交っている切支丹宗門の者や徳川幕府に恨みを含んでいる者は、一揆の長く持ち堪えることを望んでいたかも知れない。しかし、そうした宗教的な政治的な動機を離れて、自分の独自の心で、甚兵衛は原城の陥らぬようにと祈つていた。

「もう、いくさ軍も今日限りじゃ。城方は兵糧がない上に、山田右衛門えもん

く  
作と申す者が、有馬勢に内応の矢文を射た」という噂が人々の心  
を引き立たせた。功名も今日限り<sup>ぎ</sup>じゃ。身上<sup>しんじょう</sup>を起すには今日  
を逸してはならぬと寄手は勇み立つた。

甚兵衛は今日限りだと思った。今日を逸して泰平の世になつたら、命を助けてもらつたほどの恩を返す機会は、絶対に来ないことを知つたからである。

その日、惣八郎はやはり細川勢の魁<sup>さきがけ</sup>であつた。いつも必ず魁をする甚兵衛が、惣八郎に位置を譲つたからである。

戦いは激しかつた。宗徒どもは「さんた、まりや」と口々に叫びながら、刀槍、弓矢をはじめ、鍬、鎌などをさえ手にして戦つた。三の丸が落ちてから、城方の敗勢はもはやどうともすること

ができなかつた。素肌の老幼などは、一撃の下に倒された。彼らは倒れると、倒れたままに、十字を切つて 徒容しょうようと神の国へ急いだ。

惣八郎は手に立ちそうな相手を選んでは、な薙ぎ倒した。甚兵衛は、朝来ちょうらい 惣八郎の手柄を見て歩いた。時々は、彼もまた自ら戦いたい欲望に駆られて手を下したが、こうして大事な機会が過ぎ去るのが惜しまれたので、敵を巧みに避けては、惣八郎の後を追つた。

午の刻を過ぎた。諸方から焼き立てられた火の手は、とうとう本丸に達した。原城の最後の時が来た。城樓じょうろう の焼け落つる音に交つて、死んで行く切支丹宗徒の最後の祈祷や悲鳴が聞えた。

そこには、血と炎との大いなる渦巻があつた。流石の甚兵衛も惣八郎を見失つてしまつた。夕闇の迫つて来るに従つて、ますます丹にの色に燃え盛る原城を見つめながら、彼は不覚の涙を流したのである。

三月の二日、細川の軍勢は熊本に引き上げた。翌上巳じょうしの日に、従軍の将士は忠利侯から御盃を頂戴した。甚兵衛も惣八郎も、百石の加増を賜つた。その日、殿中の廊下で甚兵衛は惣八郎に会つた。惣八郎は晴々しい笑顔を見せながら、

「御同様に、おめでたいことでござる」といつた。甚兵衛は、戦場で「良い兜でござる」と褒められた時と同じ程度の侮辱を味わ

つた。

太平の日が始まる。

が、甚兵衛は、戦中と同じような緊張した心持で、報恩の機会を狙つた。宿直を共にする夜などは、惣八郎の身に危難が迫る場合をいろいろに空想した。参勤<sup>さんきん</sup>の折は、道中の駅々にて、なんらかの事変の起るのを、それとなく待つこともある。

しかし、惣八郎は無事息災であった。事変の起りやすい狩場などでも、彼は軽捷<sup>けいしょく</sup>に立ち回つて、怪我一つ負わなかつた。その上に、忠利侯の覚えもよかつた。

二、三年経つうちに、機会が来ないので、彼はいらだつた。彼は、自分で惣八郎を危難に陥れる機会を作ろうかと考え考えた。

しかしそれには、彼の心に強い反対があつた。彼はまた、恩を受けたという事実を忘れようかと、考えてみた。しかし、それが徒労であることはすぐ分かつた。家中の若者が一座して、武辺の話が<sup>な</sup>出る時は、必ず島原一揆から例を引いた。ことに、慶長元和の古武者が死んで行くに従つて、島原で手に合うた者が、実戦者としての尊敬をほしいままにするようになつた。

「甚兵衛殿は、島原での覚えがあろう。太刀はおよそ何寸が手頃じや」などという質問が、よく甚兵衛に向けられた。そのたびに彼は不快な記憶を新たにした。

その上に、惣八郎は秘蔵の佩刀<sup>はいとう</sup>の目貫に、金の唐獅子の大きい金物を付けていた。それを持ったままにして居た。それを彼は自慢しているようであつた。

誰かに来歴をきかれると、

「これでござるか、天草一揆の折、分捕つた十字架クロスを鋸直した物でござる」と彼は得意らしい微笑えみを洩した。それ以上の詳細な説明はしなかつたが、そばで聞いている甚兵衛は、席にいたたまらぬまでに赤面するのを常とした。

寛永十八年に、藩主忠利侯が他界して、忠尚侯が封を継いだ。それを唯一の事変として、細川藩には、封建時代の年中行事がつづがなく繰り返されるのみであつた。

甚兵衛が三十の年を迎えた時、こうしていては際限がないと思つた。これまでとは全然別な手段を探ろうと決心した。それは虫の好かぬ惣八郎と、努めて昵懇じつけんになろうとすることであつた。

もし、それが成功したら、嫌な人間から恩を受けているのではなくして、昵懇の友人から受けていることになると思つた。そして、彼はややそれに成功した。ある口実があつたのを機会に、家伝の菊一文字の短刀を惣八郎に贈ろうとした。彼は自分の家に無くてはならぬ宝刀を失うことによつて、恩を幾分でも返したというような心持を得たいと思つたのである。が、惣八郎は、真正面からそれを拒絶した。甚兵衛はまたそのことを快く思わなかつた。惣八郎は、故意に恩を返させまいとするのだ、彼は一生恩人としての高い位置を占めて、黙々のうちに、一生自分を見下ろそうとするのだと甚兵衛は考えた。それならばよい、意地にも返してみせる、命を助けられたのだから、見事に助け返してやると思つた。

二人の間は見る見るうちに、また元にかえつた。

しかし、途中で会えば、惣八郎はたいてい言葉を掛けた。甚兵衛は、多くは黙礼をもつてこれに対した。そのうちに、二、三年はまた無事に過ぎ去つてしまう。

金の唐獅子はあいかわらず惣八郎の佩刀はいとうの柄つかに光つて、甚兵衛の気持めぬきを悪くした。

その目貫は、甚兵衛には惣八郎に恩を負うていることを示す永久の表章のように思われた。惣八郎は、故意にその目貫を愛玩するのだとさえ、甚兵衛は思つた。

甚兵衛が四十になつた時、甚兵衛と惣八郎とが相番で殿中に詰めていた。その夜、白書院しろしょいんの床の青磁せいじの花瓶が、何者の仕業と

もなく壊された。細川家の重器の一つであつた。甚兵衛は素破事すわこと<sup>とが</sup>こそと思った。このお咎めを自分一人で負うて腹を切つて、惣八郎の命を助けようと思つた。

しかし、藩主忠尚侯は、彼が意氣込んで言上するのを聞いた後、「あれか、大事ない。余の器を出しておけ」と何気なくいわれた。彼は余りに苛だたしい時には、いつそ惣八郎を打ち果して死のうかと思つた。しかしそれは自分が、恩を返す能力のないことを自白するのと同じだと思つた。

寛文三年の春が来た。甚兵衛は、明けて四十六の年を迎えた。  
天草の騒動から数えて二十六年になつた。その間、報恩の機会は

ついに来なかつたのである。

彼は半生の間、ただ一心にそのことばかりを考えていたので、  
身後の計をさえしていなかつた。配偶のきさ女との間には、一人  
の子供さえ無かつた。が、恩返しのために、一命を捨てる時など  
に心残りのないことを結句喜んだ。

今年の春から、彼は朝ごとに、咳をした。その度にしばらくは  
止まなかつた。彼は初めて、隴げながら死を予想した。前途の短  
いのを知つてからは、是非為<sup>な</sup>さなければならぬ報恩の一儀が、い  
よいよ心を悩ました。

ところが、時はついに到来した。この年三月二十六日、甚兵衛  
は、藩老細川志摩から早<sup>はやづかい</sup>使<sup>めい</sup>をもつて城中に呼び寄せられた。

志摩は、老眼をしばたきながら、

「甚兵衛、大切な上意じやぞ」と前置をして、「このたび、殿の思召しによつて、佐原惣八郎 放打の仕手その方に申しつくるぞ」といった。

甚兵衛ははつと平伏したが、その心のうちにはなんとも知れぬ、感情が汪洋として躍り狂つた。彼はやつと心を静めて、

「惣八郎奴、何様の科によりまして」ときいた。すると志摩はやや声を励まして、

「それは、その方の知ることではない。その方は仕手を務むれば良いのじや。相手も天草で手に合つた者じや。油断すな」といはながら苦笑した。

甚兵衛はあわててはならぬと思つた。

「とてものことには、殿直々の上意を」と乞うた。

志摩は快くそれを許可した。

「至極じや」といしながら、志摩は甚兵衛を差し招いて先に立つた。

やがて甚兵衛は、忠尚侯から「志摩が申したこと、良きに計らえ」とのありがたい上意を受けたのである。

上意討ちの仕手になることは、平時における武士の最大の名誉であつた。しかし甚兵衛は、もつと大きい喜びがあつた。二十六年狙っていた機会が来た。彼が明暮あけくれ望んでいた通り、恩人に大なる危害が迫っている。しかもその危害の糸を引く者は、實に彼

自身であった。

彼は命を捨てて掛ろうと思つた。長く自分を苦しめた、圧迫を今日こそ、他に擲つ<sup>なげう</sup>ことができると思つた。

しかしながら残つているのは、手段の問題であつた。彼は最初上意と名乗りかけて、かえつて自分が討たれようかと思つた。しかし、それでは自分を犠牲にすることが先方に分からぬと思つた。彼は二刻<sup>とき</sup>もの間考え迷つた末、次のような手書を認めた。

「一書進<sup>しょ</sup>上致しそろ、今日火急の御召<sup>おめし</sup>にて登城致し候処、存じの外にも、そこもとを手に掛け候よう上意蒙り申候。されどそこもとには、天草にて危急の場合を助けられ候恩義有<sup>これあり</sup>之、容易に刃を下し難く候については、此状披見次第<sup>さる</sup>申の刻までに早急に國<sup>こくお</sup>

遠ん  
なさるべく候。以上

そして心利いた仲間を使いに立てた。やがて暮に近い頃、彼は近頃にない晴々しい心地で惣八郎の家を訪うた。

が、そこにはなんらの混乱の跡がなかつた。塵一つ止めてない庭には、打水のあとがしめやかであつた。彼は、意外の感に打たれながら、案内を乞うと、玄関へ立ち現れたのは、まぎれもない惣八郎自身であつた。惣八郎は物静かな調子で、

「先刻より待ち申してござる」と挨拶した。

甚兵衛は返す言葉がなかつた。主客は、恐ろしい沈黙のうちに座敷へ通つた。

すると、惣八郎の養女が静かに匕首あいくちの載つている三宝さんぼうを持

つて現れた。

惣八郎は居去りながら、匕首を取り上げて、甚兵衛に目礼した。  
 「いざ、介錯かいしゃく下されい、御配慮によつて、万事心残りなく取り置きました」といながら、左の腹に静かに匕首あいくちの切つ先を含ませた。

甚兵衛は茫然として立ち上り、茫然として刀を振つた。

しかし、打ち落した首を見ていると、憎惡の心がむらむらと湧いた。報恩の最後の機会を、惣八郎のために無残にも踏み躡にじられたのだと、甚兵衛は思つた。

惣八郎の書置きには、「甚兵衛より友誼よしみをもつて自裁じさいを勧められたるにより、勝手ながら」とことわつてあつた。

君命にも背かず、友誼よしみをも忘れざる者というので、甚兵衛は、一藩の褒め者となつた。そして殿から五十石の増加があつた。彼はその五十石を、惣八郎から受けた新しい恩として死ぬまで苦悶の種とした。

その後、享保きょうほうの頃になつて、天草陣惣八覺おぼえがき書書きという写本が、細川家の人々に読まれた。そのうちの一節に、「今日計らはかずも甚兵衛の危急を助け申候。されど戦場の敵は私の敵に非ざれば、恩を施せしなど夢にも思うべきに非ず。右後日の為に記し置候事」とあつた。



# 青空文庫情報

底本：「菊池寛 短篇と戯曲」 文芸春秋

1988（昭和63）年3月25日第1刷発行

入力：真先芳秋

校正：鈴木伸吾

2000年1月26日公開

2005年10月17日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつた

のは、ボランティアの皆さんです。

# 恩を返す話

## 菊池寛

2020年 7月13日 初版

### 奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>